

COUP DE CŒUR

# Le Terre-neuve

*Sauveteur au  
grand cœur*

TEXTE DE KATIA MARÉCHAL - PHOTOS DE V. GROSSEMY



## COUP DE CŒUR



Le gabarit du Terre-neuve laisse clairement présumé du groupe auquel il appartient, le second. Plus particulièrement de la section 2.2, celle des Molossoïdes de type montagnes. C'est qu'avec un poids moyen de 68 kilos pour les mâles et 54 pour les femelles et une taille au garrot oscillant entre 66 et 71 cm, il joue dans la cour des grands.

Originaire d'une province du Canada qui lui a donné son nom, le Terre-neuve a toujours été au service des Hommes, que ce soit comme chien de sauvetage en mer ou comme chien d'attelage sur la terre ferme. Au fil des ans, il a quelque peu dû laisser de côté son rôle de chien de trait, les machines l'ayant mis au chômage. Il a poursuivi sa carrière, ou plutôt sa vocation de sauveteur tout en tenant avec brio son rôle de chien de compagnie.



### De la tendresse au programme

Le Terre-neuve a une réputation de gros nounours placide qui n'est pas usurpée. Calme, équilibré, posé, tout

chez lui exprime la douceur et la gentillesse. Véritable peluche pour les enfants, il est un compagnon très apprécié des familles, mais attention car sa patience est (presque) sans limite et il revient aux parents de sur-

veiller les enfants afin qu'ils ne profitent pas de sa bonhomie.

C'est un chien réfléchi et qui n'agit pas sans avoir pris le temps d'analyser la situation. Cette réflexion est d'ailleurs importante dans son travail de sauveteur. Mais s'il faut pouvoir agir de façon raisonnée lorsqu'il s'agit de se jeter à l'eau, il faut aussi savoir être réactif et prendre des initiatives. Le Terre-neuve est d'un naturel courageux, qui partage avec les pompiers la devise de « Sauver ou périr ». Très attaché à sa famille, il n'est pas fait pour vivre seul à l'écart. Il doit vivre aux côtés de son maître et partager son quotidien. Pour cela, il est prêt à s'adapter à tous les styles de vie. Malgré tout, il n'a pas oublié les grands espaces Nord américains et il a un grand besoin de nature. Une vie 100 % urbaine ne correspond certainement pas à son idéal de vie ou à son tempérament.

Plus ange gardien que gardien, il dissuadera plutôt les intrus par son gabarit que par une agressivité qui lui est assez étrangère.

### Ses aptitudes : le trait et l'eau

Le Terre-neuve a gardé ses qualités originelles. Il est parfait dans son rôle de sauveteur, surtout en mer. Il travaille avec plaisir et efficacité. Le plus difficile pour son maître est de trouver un club et du temps pour pratiquer et s'entraîner. Le travail à l'eau est source d'équilibre pour le Terre-neuve et permet d'entretenir correctement sa musculature et son cœur.

Si l'attelage a perdu de son utilité à notre époque, il est possible de s'adonner à l'attelage sportif avec son Terre-neuve. Il a longtemps été utilisé pour tracter des charges assez importantes et il peut tout à fait continuer sur cette voie, à condition de faire attention à sa croissance.

D'ailleurs, le Club Français du Terre-neuve encourage les propriétaires à pratiquer ces deux disciplines. Pour que la race reste à son niveau de compétences, il a été instauré un Test d'aptitudes naturelles (TAN) qui se compose de trois épreuves : un test d'endurance et d'allure, un test de caractère et une épreuve de travail qui peut être selon le souhait du propriétaire de l'attelage ou du travail à l'eau. Chacune peut rapporter 10 points. Pour réussir son TAN, le chien doit avoir obtenu au minimum 22 points.

L'agility et les autres sports canins ne sont pas sa tasse de thé, il n'est pas assez rapide et agile pour y briller. En revanche, il a un bon nez ! Le pistage sportif est une bonne activité qu'il peut pratiquer avec constance et précision. Là aussi, il peut jouer les anges gardiens en étant orienté sur la recherche de personnes disparues.

### Un nordique qui craint la chaleur

Le Terre-neuve est un chien de grand gabarit, à la croissance à la fois rapide et longue. Il faudra donc porter une grande attention à son alimentation et à ce qu'il ne se fatigue pas trop les 15 premiers mois. Cela sera aussi important pour limiter les érisques de dysplasie de la hanche ou du coude qui peuvent l'affecter. Les sujets mis à la reproduction doivent impérativement subir un dépistage radiographique.

La race est robuste et n'a pas de sensibilité particulière si ce n'est qu'elle supporte mal les grosses chaleurs. Il faut dire que le Terre-neuve a été sélectionné pour vivre dans les provinces canadiennes et pour travailler dans une eau qui peut frôler les 2°C.



# COUP DE CŒUR



Lorsqu'il fait chaud, il doit pouvoir aller se rafraîchir sur du carrelage ou toute autre zone fraîche. Les balades se feront alors de préférence tôt le matin ou tard le soir.

Un autre dépistage est fortement recommandé pour les reproducteurs. Il s'agit d'écarter de la reproduction des sujets porteurs, malades ou porteurs sains de la cystinurie (CYST). Cette pathologie est d'origine génétique et affecte le système urinaire. Les chiens, surtout les mâles souffrent alors de calculs et de blocages urinaires qui peuvent s'avérer mortels s'ils ne sont pas traités à temps.

## Un entretien régulier

Le Terre-neuve est bien connu dans sa version noire mais il peut également être noir et blanc, chocolat ou marron. Son poil est double et imperméable pour pouvoir travailler à l'eau. Le poil de couverture est droit, de longueur moyenne alors que le sous poil est doux et de texture dense. Sur la tête, le poil est court et fin. La queue est fournie en poils longs, denses mais surtout pas frangée contrairement aux membres.

Son abondante fourrure peut laisser présager de nombreuses heures de toilettage, mais il n'est rien. Bien sûr, elle demande un entretien

## Ses dates

**1100**: Les Vikings arrivent sur l'île de Terre-neuve accompagnés de leurs chiens. Le grand chien d'ours noir est à l'origine même du Terre-neuve.

**1610**: Colonisation de l'île par des pêcheurs européens. La race est déjà relativement bien fixée, le chien de cette époque est alors très proche du Terre-neuve actuel.

**1878**: Reconnaissance de la race par le Kennel club.

**1885**: Premier chien inscrit au LOF.

**1863**: Le club français de chien de Terre-neuve voit le jour.

**1986**: Dépôt d'une première version d'un standard.

**29 octobre 1996**: La Fédération cynologique internationale reconnaît le standard du Terre-neuve.



## En bref

**La longévité**: 12 à 13 ans.  
**Le prix moyen**: 800 à 1200 euros selon la couleur.  
**Entretien**: \*\* modéré.  
**Besoin d'exercice**: \* limité.  
**Mode de vie**: Il vit aussi bien en appartement qu'en maison, mais il a grand besoin de sorties en plein air quotidienne.

**Effectifs**: \* Diminution.

La race a gardé une certaine stabilité entre 2004 et 2007. En 2008, les effectifs avaient un peu augmenté avec 1785 demandes d'inscriptions au LOF contre 1678 en 2007. En cinquième place dans le top ten des naissances du groupe 2 en 2008, il a perdu une place en 2009 où la SCC a enregistré 1671 demandes d'inscriptions. La race garde donc son public et reste stable au fil des ans.

régulier mais rien de bien inquiétant. Le plus important est d'éviter la formation de bourres dans le sous poil. Pour cela, un brossage rapide chaque jour et un autre plus en profondeur une fois par semaine est nécessaire.

Ses oreilles doivent être nettoyées à chaque séance de toilettage. Les poils situés dans l'intérieur de l'oreille doivent être coupés ou épilés pour permettre une meilleure aération du conduit et éviter ainsi les risques d'inflammation. On en profitera pour démolir la zone située sous les oreilles où se forment souvent des bourres désagréables pour le chien.

## Son éducation, à ne pas négliger

Aussi doux et calme soit-il, le Terre-neuve exige une éducation au même titre que les autres races. Les premiers mois, il est plutôt vif et a besoin de beaucoup bouger. C'est un chien qui

a envie de bien faire et qui obéit donc facilement, mais ce n'est pas un chien soumis de nature. Son envie de satisfaire son maître l'incite souvent à anticiper les ordres et à prendre trop d'initiatives. Ce qui est un avantage dans le sauvetage en mer n'est pas vraiment recherché en obéissance! Son assurance et son amour pour l'Homme fait de lui un chien avenant et sociable. Son éducation doit être prise au sérieux et doit être entreprise dès son arrivée. Difficile de passer outre son regard doux et sa bouille de grosse peluche, mais n'oubliez pas qu'il dépassera les 50 kilos et qu'il a tout de même du tempérament.

En revanche, il n'est pas embêtant avec ses congénères. Il s'impose par sa présence et son gabarit et n'use pas de la force.

C'est un chien qu'il faut éduquer avec douceur, patience et un brin de fermeté car c'est une boule de tendresse mais c'est aussi un molosse! ■

### CONTACTS UTILES:

• Club français du chien de Terre-neuve  
Président: Daniel Pinçon  
Les longs champs 27 450 Saint Christophe sur Conde  
T T 02 32 41 54 22  
danielpincon@wanadoo.fr  
<http://www.cfctn.org>  
• SOS Terre-neuve (dépendant du club de race)  
Contact: Marie-Hélène Bernaux  
T 03 22 96 90 13  
sos-tn@cfctn.org